

## **Autobiografía de Pablo Martell Santos**

### **Diario de Viaje por America Latina en 1984.**

#### **Panama y Nicaragua.**

San Luis Potosi, SLP, a 1 de enero del 2016.

Como parte de la Autobiografía que me he propuesto Escribir, relatar, videgrabar, etc. (conforme vaya siendo posible) y en el contexto de la entrevista que le hice a mi excompañera sentimental y compañera de lucha social; Dominique Pivont, (cuyo resumen de la videgrabación se presenta en mi pagina web) y donde ella refiere a un viaje que realizamos juntos por America Latina, apareció, precisamente en su casa, un cuaderno de notas, a manera de diario, (el cuaderno estuvo extraviado como 30 años y continua extraviado otro cuaderno sobre nuestro paso por Bolivia y otros países) creí conveniente presentar en mi pagina web una copia del manuscrito. A manera de documento anexo a la videgrabación donde entrevisto a Dominique en la Huasteca Potosina. Como ella relata, en 1984 tuvimos oportunidad de viajar por varios países de America Latina, formando parte de un grupo interdisciplinario, financiado por la Universidad de Lovaina de Belgica y dirigido por el Director de la Facultad de Filosofia de apellido Malerbe. Nuestro tema central fue la Medicina Tradicional en Bolivia. Pero, Dominique y yo, aprovechamos para viajar a Brasil, Uruguay, Argentina y Peru(Ademas de Bolivia donde recorrimos todo el país)en Suramerica y Panama y Nicaragua en Centroamerica. (Un viaje de ella a Chile y mio a Colombia se frustró porque cuando ella iba en tren hacia Chile, en el sur de Peru le robaron su pasaporte, dinero, cámara y tuvimos que suspender nuestros respectivos viajes cada quien por su lado para encontrarnos en Lima, Peru y tramitarle otro pasaporte) De parte de este viaje, es este diario, que recoge algunas de mis impresiones sobre Panama y, sobre todo, sobre Nicaragua con su inicial Revolucion Sandinista. Seguramente mas adelante habrá oportunidad de relatar el viaje completo.

Se que la lectura del diario no será fácil porque esta manuscrito sobre las rodillas, pero creo que con un buen esfuerzo se puede entender lo fundamental, prometiendo seguirlo trabajando para una presentación de mayor fácil lectura. Creo que el esfuerzo que realizamos por conocer personalmente algunas de las vicisitudes de la Revolucion Sandinista, bien valen ese esfuerzo.

Siempre habrá oportunidad de ampliar la información y esclarecer mejor lo relatado, contactándome, en el entendido, que habrá una entrega posterior sobre el viaje completo.

Con mi saludo y agradecimiento; Pablo Martell Santos.

Nicaragua

Entrando por Panamá. - 13/14/2/85

1

Después de 8 días de tediosa espera en Lima para arreglar los documentos de Do, Finalmente pudimos viajar por K.H.M. a Panamá.

Salida el martes \_\_\_\_\_ a las 8.30 de la mañana. Después de una larga espera presenciada por la continua presencia de policías peruanos en la sala, nos encontramos a bordo de un DC-10 de K.H.M., en clase Business. Asientos cómodos, espaciosos, atención especial, de primera, almuerzo de primera, en fin, 3 horas de viaje bastante cómodo, tranquilo, por momentos se olvida uno de la presión de viajar en avión. Al cruzar por Quito, Ecuador, nos hacen referencia especial que estamos cruzando el Ecuador y nos dan una tarjetita alusiva. Por supuesto después del almuerzo los chicos cooperan con nuestro juego de cocina. Llegamos a Panamá haciendo una entrada por un río a la altura de San Cristóbal, donde se paran los Barcos que cruzan el canal. Hay una gran Bahía que se prolonga hasta donde empieza el canal, y se ve por la zona un conjunto de islas. Ya en el aeropuerto

Amor torrijas, hubimos de hacer una 2  
larga fila en la aduana, por que se veían  
muy inusualmente. Después que nos  
Revisaron hasta el último rincón de nuestras  
5 maletas y balsa de mano, Cruz, frente a  
con la realidad panameña. En el aeropuerto  
nos enteramos que el dólar cotiza a la par  
con el Balboa. Después sabíamos que  
el Dólar es la moneda de circulación legal  
en el país. Son los únicos bills que hay.  
Y además de las monedas guinjos hay unos  
balboas panameños muy parecidos a aque-  
llos y con el mismo valor. Total que  
un taxi cobra 20 dolares para llevarnos  
al centro, y, en colectivos 8 dolares por  
persona. Después de esperar y frecuentes  
optamos por argar nuestros maletas,  
como 1 kilometro para ir a tomar un  
autobus. Así lo hicimos y troparamos  
a uno con su música tropical a todo volu-  
men, muy colorido y adornado y lleno de  
simpatías panameñas que parecen contien-  
tos de la vida. Panama se nos presenta  
como una ciudad, con buen transporte de  
pasajeros, de gente alegre, con mucha

vegetación y de edificaciones modernas. 3

Un comercio internacional que observamos desde el Duty Free del aeropuerto, donde se consigue de todo muy barato. Conseguimos por la avenida central una pensión de 14 dólares por los dos. Un cuarto sencillo con baño, agua fría, un ventilador y empezó la presión de tener que cuidarse de los ladrones. En todos lados nos advierten, había que andar con cuidado. Buena después de instalarnos en la pensión y del discurso del Sr. de la pensión sobre el origen de Motell salimos a obtener un poco de información (el canal, líneas aéreas, consulado, etc) y a comer. En un Restaurant sobre la avenida central cenamos bastante bien por 6 dólares. Pescado, arroz, <sup>plátano</sup> frijoles, carne y agua de coque y naranja. Salimos a caminar por la avenida. Mucha gente por la calle y muchos comercios. Me quedé con los guises de comprar un buen fármaco. Entramos a una tienda de Electrónica a ver los cámaras fotográficas. Después de unos 2 horas de ver equipos y accesorios compramos una cámara K1-7 (390 dólares en total) y una pentax para vender de 200. 250 pagamos. 200, por la que le cobraron, y el resto 140 dólares me lo fiaron. Ya tarde salimos de ahí para ir a dormir. Discutimos llegando al cuarto. El plan de tener la noche lista en

4  
Los minutos de taller por parte de Do. fue exagerado  
salí a hacer tiempo, comprar algunos cosas al  
super (2 crotons de caldo de guiso de Nicaragua 60¢)  
y la comida fue por episodios y con frío. En  
la noche ante el ruido de los ruidos me levante a  
ver a la calle. Un grupo de gente, la mayor  
parte joven, desfilaban por la calle acompañados  
de un grupo de músicos de percusión. También a algo  
muy ruidoso y simpático. Muy antillano.

Al otro día por la mañana y después de la reconciliación, salí temprano al consulado de Nicaragua.  
En el trayecto se me confirmó la idea de ciudad  
agringada con residencias abiertas con jardines  
y construcciones de cemento. Después revisé los  
Edificios de 2 plantas con balcones corridos  
Todo de madera donde vive, seguramente,  
gente pobre. En el consulado me dieron un  
fofo albio Carhu a las 10:30 preguntas. Es por  
mi caso de urgencia de la visa y el **consul**  
que ahí se encontraba **accedió** a darme  
la visa gratis inmediatamente. Regrese feliz con  
mi visa a encontrarme con la gente de Do  
por la espera. Me dijo que estaba a punto de  
irse al aeropuerto. Bueno, salimos a la concha  
a la oficina de COPA, no hubo mayor.

prego de unca y taca. Hicimos reservación <sup>5</sup>  
en Taca, para el otro día solé a las 6-30 de  
la mañana. Hicimos a las 3 P.m. a lista  
de espera con copia al aeropuerto. Tomamos  
un autobús para ir a conocer el Canal. Seguinte  
llegamos a una "Piquera", parada de autobuses.  
Tomamos uno y a una media hora de viaje empezamos a  
ver las instalaciones de los Puertos del U.S.S.R. y  
Ucrania. Nos bajamos frente a uno de ellos, y nos  
encaminamos con rumbo hacia los Exclaves de  
Miraflores. Después de cruzar unas instalaciones  
de una planta eléctrica, una cocina grande de  
vertederos móviles, llegamos a un conjunto  
de edificios con un levantador, frente a  
2 canales con instalaciones (los Exclaves,  
grandes puertos conedigos, Uca de porocutrit  
a los 2 lados de cada canal (zona) corras  
sobre los rieles, y al lado izquierdo el  
océano Pacífico y al lado derecho el Atlán-  
tico. Había turistas en el lugar y grupos de  
colegios. A un corner que no parecía corre  
dentro hora y media. Así que abreviamos  
un poco, lemos en español e inglés. Hicimos  
luciones asepticas (solo guingo) tomamos  
una foto y salimos. Caminamos de

Regreso hasta la Comodoro. Nos sentamos<sup>6</sup>  
a esperar el autobús frente al puesto de ingreso.  
Pasaban vehículos sin. litros con gringos,  
movimientos de mi. litros gringos al interior  
de los sus talaciones. Teníamos una foto, y  
conocíamos el paso de un taxi para un  
Después de comer, en el mismo lugar que  
el día anterior (Restaurante la gran vía) carga  
mos con nosotros 6 maletas para tomar el  
autobús al aeropuerto. Teníamos 2 Autos  
Buses. Llegamos a la Comodoro a apuntarnos  
a lista de espera. Esperamos de 3 a 5  
Pm. con la esperanza de entrar con nosotros, pero  
quedamos con otros 12 pasajeros que también  
se apuntaron en lista de espera. Buena  
a dormir en el aeropuerto, para salir  
al otro día a las 6:30. No quedamos  
damos por ahí en un número vicinos  
nuestros cosas y a dormir. No la posemos  
tan mal. Tendríamos que pagar 15 \$  
dolares cada persona por derecho de aeropuerto  
psé que había que usarlo. A los 5 \$ m.  
estábamos documentados en tres. En tra  
mos al Duty Free, inmediatamente a reo  
Tienda y por fin en el avión (con BANG 300)  
número a Managua.

Hicimos una escala en San José, Costa Rica.  
La ciudad se ve rodeada por pajarales  
y woods montañosos donde llegamos después  
de volar por un mar grueso de nubes  
abajo del avión. La ciudad desde arriba  
se ve bien ubicada, extendida, verde,  
construcciones con techos de teja, balcones,  
un aterrizaje y despegue con ruidos fuertes.

La llegada por avión a Managua  
confunde y emociona, los bosques,  
mar? lagos? una ciudad pequeña,  
y luego a fonico da que sea Managua.  
Lago, volcanes, una humeando, y  
una ciudad con cosas de techos de  
laminas, algunos edificios dispersos,  
vegetación baja, algunos postes rocosos. Es  
la primera impresión de Managua.

XLICRSCover 15/2/85 (VIERNES)

NOTAS 6546A

Winnipeg 20/2/05

Salimos a los 7.30 AM. del m. overs de motor  
galpa en el d. exp, Toyota de Rafael. El, otros 2  
campos, De y yo + Su mañana fresca,  
un poco neblada, (Habría nevado toda la  
noche) el camino bastante lodoso. Hubo que  
ponerle la doble tracción al d. exp. Habíamos  
tomado un buen café frente al m. d. exp. con  
un pan (torta para los niños). El camino pasamos  
campos en lo mismo donde se ve bastante trabajo  
de (pastizales, uva, café, etc). un río  
de agua sucia (por el beneficio de café)  
nos cruzamos, otros d. exp. que un adelante  
se incorporaron a la Cor. nueva. El punto  
de reunión primero sería Wopaca. Llegamos  
a la oficina del zonal de Trindade.  
Una construcción de ya de ya, a la vez con  
un teléfono, mal ins. caso de los R. de los,  
cables con Dats. de control, y de proyección  
como el de Babriest y Sandpiper.  
Su planta de las campos (El tema  
del día en la zona) los accionados de  
los contornos se cuentan muchos años  
de acciones. El día de ayer presentaron  
al grupo de mis de los técnicos del  
Zonal.

platican el caso de 2 campesinos que  
aguantaron el ataque de los contras.

Salvándose uno que quedo herido,  
y los casos de un pedro norcajes que  
llego a una cooperativa pagando  
propaganda sin darse cuenta que ahí  
estaban los contras comiendo. y como  
Saludo al jefe de ellos, que tan bien  
le decian pedro Norcajes, cuando se  
dio cuenta de la situación empezó a  
patir con sus militantes logrando  
retirarse un poco, pero en proceso  
a disposición lo hicieron un campo  
que lo engorran, en la retirada se  
encuentro con el grupo de avanzada  
de los contras, los confundió diciendoles  
lo que lo defraudaban los sandinistas  
logro que se enfrentaran entre ellos.  
un rato, hasta que se dieron cuenta  
del engaño, y lo denunciaron y el  
herido tuvo que ser que dejaron recibiendo  
sepultado en el campo en una  
jirca Chan dorada, hasta que llegaron  
los refuerzos que, inicialmente le iban  
a fusilar al herido confundiendo

con contra, por lo que ellos y los santos  
fueron y se salvaron. Volviendo a  
la cosecha, como tomar entre ellos  
si había que continuar con un año.  
Hay informaciones de emboscadas  
cerca de Urcubamba, adonde vamos. Juan  
Dionicio Reguera de Reforma Agraria, es  
el que decide si continuamos o no. Decidan  
continuar hasta un punto para obtener in-  
formación. En este punto formamos  
y luego se informa con el Responsable del  
F.S.C., al rato nos consentirán que  
no podemos pasar. Tienen informa-  
ción de presencia de los contras.

~~La~~ ~~contra~~ ~~entre~~ es decir una cooperati-  
va de autodefensa. En Urcubamba  
programada una reunión zonal de Urcubamba  
para informar del programa 85, y hacer  
el programa vigente. En el análisis se  
verán también aspectos de defensa.

Cooperativas "Comes a la Urcubamba",

Pte. Monco Estropicado.

Urcubamba: Lorenzo Mendez, Alaniz.

Prod. - Juan Erasmo Palacios

Fin: Moncho Cadea Parica

Edic. Manuel Portón  
Defensa: Fernando Mendez

Departamento de Yucatán

11

Municipio de Yucotegón

Comarca "El Con Suelo";

a 4 y 5 kms. de la ciudad de Yucotegón

a través de Reforma Agraria de Yucotegón. (U.A.S.G.)

La actividad fundamental de la cooperativa es el café. Tienen alrededor de 200 manzanas, tienen un pequeño beneficio del café, donde han colocado también un molino de mixtmas, tienen una pastora con ganado de cría Holstein y fardo suizo. Deciden en una pequeña parcela cultivar papa, lechuga, repollo, remolacha, frijol, maíz.

Están agrupados con otros 3 cooperativistas y los 4 conforman el proyecto de "El Escambray". Los socios socios de Cayal, José Benito Escobar y Octavio Cruz.

Por 40 cooperativistas. Fue fundada en octubre del 82. Mediante ref. agraria a un privado. En total 1050 manzanas (3 manzanas 7000 mts<sup>2</sup>.)

(17 de Ha)

Tienen también apicultura, algo de morangos. El proyecto del Escambray

comparten la maquinaria y el transporte. El 12  
Círculo de Horteluzos es para autoconsumo. Tienen  
una infraestructura para la Defensa mili-  
tar. 5 puestos de observación, túneles,  
refugios y una organización militar.  
Trabajan con el Banco de desarrollo en lo  
del café y para el ganado. El café lo  
entregan a la empresa del Estado. La  
leche la reparten entre los familiares.  
Ellos construyeron sus casas. Tienen  
un pequeño centro de salud y una es-  
cuela hasta el 2º grado.

Tienen aproximadamente 200 obreros.  
Una fuerza de milicianos de la Unión  
de Trabajadores del Estado que les ayuda  
con la defensa. Los 34 socios están  
incorporados a la defensa. Los jóvenes  
al S.M.P., a los B.H.I., los 34  
están armados. Sólo A.K. Algunas  
mujeres están integradas a la milicia  
— oficialmente han participado en  
otros lugares en combates. El resto de  
los mujeres y los niños están encar-  
gados de proteger. El 17 de Nov. del 84  
fueron atacados. Niños de 11 a 12 años  
son armados los otros cuando fueron atacados.

Unicamente 12 son miembros del frente<sup>13</sup>  
S. L. P. tienen un núcleo y se reúnen  
Cada 15 días. mensualmente asisten  
al regional del frente. La directiva  
son miembros de frente. Ellos se de-  
dicar a politizar a los cooperativistas.  
Los miembros del frente laboran en brigadita  
a hacer trabajo político en los Hacendados  
Purificados. A Explicar la política del frente.  
Se reúnen para hacer círculos de estudio  
Sobre la economía del país, la agricultura.  
Actualmente están enfocados en la Situación  
actual del país.

Tienen programas de vivienda, de salud,  
de educación además de lo productivo.  
Tienen Colecciones de educación.  
Educación de adultos; 5 niveles de educación  
regular, Colecciones de Educación de adultos.  
Alfabetización, matemáticas, ciencias  
naturales, tienen un promotor de  
adultos de la misma cooperativa.  
Actualmente no tienen organizados para la  
capacitación, algunos van a cursos.  
Requieren asistencia técnica del Misionero,  
tienen una opinión de la cooperativa

con cortados de sus Heresas, Sandino, fidel, el che, y otros Heresas Sandinistas.

- Actualmente no han aprobado un reglamento, piensan constituirlo legalmente este año y tener reglamento.

- tienen un dispensario médico. tienen una brigada de cortadores de café. Son auxiliares del Estado. Ellos formaron el dispensario médico. tienen un promotor de salud que se está preparando.

- tienen una pequeña biblioteca.

- tienen una maestra permanente para la cooperativa.

- se reportan las ganancias según el trabajo aportado de los socios.

- todo el trabajo es colectivo.

- tienen 200 manzanas de patata. tienen 100 reses.

- En el primer año se fueron 4 familias, después unas 3 familias.

- Anteriormente ellos eran de una cooperativa de crédito y servicios, tenían que alquilar tierras. y el prete les propuso esta cooperativa colectiva de autodefensa y ellos aceptaron.

Una familia que se había ido regreso.  
Actualmente necesitan mano de obra.

15

- Los coros son de madera y techos de láminas.

- En algunos casos ha habido infiltrados por eso ellos vigilan eso.

- 2 veces ha sido rodeados. En una ocasión unos 700 centros perforaron en un finca privada que se llama Argentina y unos 100 rodearon esta cooperativa, y como al siguiente día se fueron. En una ocasión los cercaron con diferentes preguntas y fueron desguados.

Sandinista y la creación de  
Comarcas de sus milicias populares.

- PAYSANOS, <sup>UNION</sup> NOTEGAS - Dpto. Jinotega.  
Cooperativa "Juan Castel Blanco".

- Esta cooperativa fue atacada ~~en~~ por los Bandidos  
contra-revolucionarios en octubre de 1983.

Esta coop. fue fundada en 1980.

- Después de la Evacuación fueron milicianos.

Fueron movilizados, en un batallón de Re-  
serva. Después fueron movilizados en la Frontera.

Después volvimos a ser "El Gob. les daba  
a dar tierras donde trabajar, no teníamos

tierras. Solamente una cuota. Pero nos permitían

que seamos en "ese" la tierra. Somos compañeros  
de esta, más y otros poblados de un "cerca".

Eríamos 60 compañeros. Nosotros llamamos en  
ciencia, muy golpeados. Sabíamos que el

Gobierno también tenía dificultades, así que  
nosotros seguimos bastante. al inicio de la

cooperativa. Comíamos un <sup>pa</sup>guano. El

Gobierno nos plantó los esos de compañía  
y así dormíamos. por último el Gob.

mandó en el 80, una compañía que

no había a hacer unos cultivos. y se

empezó a trabajar. el proyecto tenía

ya 9 Coates. fue cuando nos alocaron  
nosotros en la zona la obra fuesa conyas.  
Sabemos de la cooperativa fudamos 9  
compartamos. Nos. Ahí combatiemos  
con ellos. otro de la UNAB. fues desde  
los 5 a.m. hasta los 3 P.m. Después  
fue un traslado por orden del comite  
general, y ahí empezamos a mudarnos  
a veranos. en la finilla. después  
en el malecón ahí esturamos pibados  
y luego de la Ref. Agraria nos hizo un  
proyecto, y ahí nos ubicamos con  
la compañía un grupo. con otra  
Coop. fua ya cent. Hdz. De ahí  
nos unimos a trabajadores. y empezamos  
a hacer los balcones, y nos uniendo  
nos. y empezamos a ahí conyas ahí.  
y nosotros tuvimos la necesidad, de no  
soltar fuéramos ~~los~~ ya débiles ya  
nos hubiéramos ido. y actualmente  
(en este momento en tiempos una de las  
alternativas que hace poco fueron vistas  
por los Coates), y ahora nosotros segu-  
ramos que.

nosotros clamamos por la paz.

18  
matón pectoreus y gurneus aquí  
y seguimos hablando. ¿Ser un pez  
más en la misma organización? No, no  
no nos vamos a desmoronar. Los otros  
compañeros del mismo grupo algo.  
de los 9 compañeros solo salimos 2 con  
parten el y yo. (Con: los otros Juntos)

Ala reunión de compañeros aser-  
nados por la "Cooperación",  
"al final los compañeros entonces, nos  
los dejamos que acompañar a ellos en la  
producción" los venden por quedaron.  
Cada uno tiene su parte. Todos traba-  
jamos conjuntamente.

La salud de eso se ha hablado también.  
Con un o diez tener un diagnóstico.  
Aquí hay una enfermedad y de ellos que  
viven en el diagnóstico. Soy de una "agrupa-  
ción" y "integración". (Múltiples partes)

= Hablando sobre los coop. yo fui de la  
"Sociedad Hdz". Allí fuimos organizados como  
de 18. gran parte. en el tiempo del  
Suroccidente venían peleando por la tierra  
al tiempo de la Rer. los entregamos  
la tierra de un Suroccidente en el Chereón

19  
allá también hicimos una cooperativa  
pero como fuimos atacados. En ese  
momento estábamos 13 compañeros. No  
podamos ni leer, apenas se comen zucchini  
a aprender. Pero los vecinos per-  
dido la madurez. Ahí sucesión  
11 compañeros. algunos venidos se  
fueron. porque la propaganda de la  
Comunidad que hay que destruir los  
Cooperativas. otros compañeros se  
quedaron, y se integran a la pro-  
ducción. protestan por quedarnos am-  
bulante. Entonces de ideas quisimos  
con la otra Coop. y ahora vamos  
sabiendo de la crisis, ya contamos con  
algunas nuevas para trabajar. Nos  
atención de R. S. agricultura y el Banco.  
Es necesario vivir juntos - porque  
si un técnico que viene de un  
rato nos cuenta. Si viene de otros  
comunidad y utilidad. Si la ley está  
aquí, el agua potable para la  
de pensar, estamos aquí. Si  
si hay un ataque, vamos a organizar  
y estamos organizados y dispuestos

a nosotros chales. Ojalá que tan pronto  
vamos ganando. Nosotros pensamos que  
es lo mejor que pueda hacerse. Los  
dijimos nosotros los tenemos. Tienen, ellos  
miraron la dificultad que tenemos, ellos  
ellos se dicen enérgico - Ellos tienen  
pensado hacer la defensa. "Nosotros  
cuando seamos más grandes vamos  
a pedir los armamentos y vamos a defender  
y eso es lo que quiere la revolución"  
nosotros así pensamos por la paz. y esa  
paz la vamos a conseguir haciendo es-  
fuerzo. Bueno. Solo con los armamentos no  
se haya la paz. Lo que para es que no so-  
los agoramos la armas para defender -  
nosotros no queremos que otra gente  
nos venga a atacar.

y nos gustaría que otros compañeros  
de otros países vean que nosotros nos  
dependemos. De otros Repúblicas  
de digamos al pueblo de los E. U. Pero  
los del Caraguato se queremos la paz.  
Nosotros siempre desde un inicio almor-  
que otros países nos han ayudado.  
Por la detención del asunto

21  
#  
Colombiano. y que muchos países <sup>socios</sup> <sup>7</sup>  
nos nos están ayudando. Pero nos  
ayudaran a que haya paz. Nosotros  
sabemos que el cielo está en el cap-  
de E. U. y queremos que otros  
cap. le pidan a E. U. que nos  
dejen trabajar. y estamos claros  
que otros países nos están ayudando.  
Nosotros queremos la paz.

Piense si el confiere a esta traba-  
jando en el mundo, y solo tenemos  
la razón de que hay que vencer  
el mundo y así no se puede.  
no es otra palabra que decir que nos  
esto que sabemos porque ahí están  
una guerra. y esa lucha sigue.

Nosotros pensamos también que si nos  
ayudan a con un mundo nosotros nos  
perdemos. Somos un país pobre, un  
culpado. (Son morales).  
Nosotros pensamos que el mundo sabe  
que el imperio latino son los culpados  
de la crisis mundial. y que otros  
pueden también superar. y se lo  
puede complicar a E. U. porque si  
atender a nos y otros nos va a

dificultades.

22

o cuando se terminen el corte de café  
tenemos 30 manzanas y no hemos  
podido planear el trabajo porque el  
problema de la gente evacuada de  
la zona de guerra. También tenemos  
10 manzanas de pimiento.

Con los Evacuados con nuestro Hogar  
una institución del Gob. que los  
cubre con el seguro que ellos sean de los  
otros o sea también.

tenemos 35 manzanas de maíz.

- Estamos organizados para la defensa.

Los hombres tenemos armas. vamos  
a construir refugios.

o que tenemos la Jefatura del batallón  
de Pantasuma. tenemos algunos soldados  
blancos de la du. y negros. que están  
de lucha con el enemigo. y tenemos  
gente en el Banco. y nosotros vamos  
a que el enemigo no sea a venir  
aquí, cruzar por las montañas.

En otra vez porque no había fuerza  
militar. somos pocos.

Dentro de la defensa estamos con la  
la coop.

Ellos entraron como una "puerza de  
Tora"

28

entraron por 7 diferentes lugares  
para atacarlos. Pero por el centro  
eran muchos gente, eran como  
700 contra revolucionarios:

nuestros personas que como ellos eran  
los que mandaban aquí. y que los  
vigilaban que controlaba el gobierno  
con ellos. y que esos vigilantes una a 20  
distribuidos al pueblo. pero ya nada  
vigila ya no es parte de ellos. ya no  
se llevan nuestros vigilantes naturales.

- nosotros entendemos que Nicaragua  
era como una Secretaria de los E.U.
- nosotros creemos que la Revolución no  
deamos a dejar que la destruyan.
- Yo tengo ahora por del pueblo. y por  
eso quieren destruir la Rev. Socialista.
- Nosotros creemos que la lucha es de  
para la liberación de los campesinos y  
los obreros. Hemos logrado crédito  
Semillas, caminos, etc. antes no  
había eso. y ahora creemos que  
no es así. y los E.U. quieren  
destruir la Rev. para que se sientan

eternos los somocistas.

24

En el orden somocista trabajamos con algunos campesinos. Nosotros hemos platicado con ellos, y algunos se van con ellos por que no saben, no entienden, están en ignorancia. Son de poco conocimiento: les apenan dinero, Hallan mal del Cab. Senderista.

A nosotros nos dijeron ese día en su padre, que nos daban a dos dineros, y nosotros sabíamos que no era gente buena. Nos dijeron que porque recibíamos en nuestros campos. Y comentamos, que preferíamos como tierra que agarrarle un cinco a esa gente. Nosotros no creímos en sus promesas. y aquí estamos en la organización que tenemos.

x Esa gente hace propaganda, que el comunismo le va a quitar los terrenos, en religión. Pero ahora vemos, que en lugar de quitar su tierra se le da, que en lugar de quitar su gallina, se dan proyectos. Hay partes en la montaña que no saben leer.

Yo creo que nosotros, sabemos que los oxuas son de la Unión Soviética, nosotros los pedimos, nosotros los agorramos sean de donde sean, aquí habemos creyentes. aquí

Ellos le dicen con un curso porque trabajamos <sup>25</sup>  
en grupo, con un curso en grupo, y nos  
dependemos en grupo.

## REUNION ZONA C MIDIRAS

## ZONA DE DARÍO Y MATA GALPA.

- Reunión de técnicos con presencia de gente del Banco, Proagro, Frente, del MIDIRAS, Ref. Agraria, Asistencia del Subdirector de Ref. Agraria:
- Reunión de Evaluación: también están de curso. Presentación de Planes, Sugerencias:
- Asistencia de 29 gentes.

Ahora la Reunión fue "El chico" Subdirector de Ref. Agraria de Mata Galpa.

- Han sentido la necesidad de ampliar su radio de trabajo. Con técnica celular o cebra o con menor densidad - Producción. 2 grandes toneas en 2 zonas. Una de mayor conflicto y otra de menor conflicto. En la anterior se incluye fantasma, ~~unido~~ <sup>unido</sup> ~~unido~~ <sup>unido</sup>, ~~unido~~ <sup>unido</sup>, ~~unido~~ <sup>unido</sup>, ~~unido~~ <sup>unido</sup>, etc.
- En las de menor conflicto: Necesidad de impulsar los programas dirigidos por algunos de ellos, y aseguramiento de los proyectos estratégicos (Agraria, ~~dentro~~ <sup>dentro</sup>, café y lechero).
- fortalecimiento de la org. cooperativa.
- Aseguramiento de la cosecha cafetalera. Nunca se habrá planteado la ~~pasoc~~ <sup>pasoc</sup> ocupación de la cosecha Cafetalera.
- Aseguramiento del nivel de vida de obreros agrícolas

- Plan de asistencia técnica dirigido a postea <sup>27</sup> de la producción de alimentos.
- Aseguramiento al financiamiento.
- Asignación de tierras a cooperativas. En esta zona el eje principal de organización debe ser el movimiento cooperativo.
- Atención político-organizativa al sector obrero.
- Atención a productores individuales,
- Consolidación y fortalecimiento de las empresas de Reforma Agraria.
- Impulsor los asentamientos resagados de la zona menos conflictiva.
- Zonas más conflictivas:
  - Garantizar el impulso de la producción de alimentos: Básicas y Hortalizas para el autoconsumo.
  - Integrarse a las Brigadas que impulsan el F.S.A.R.
  - Impulsor la titulación de la tierra - para darles seguridad.
  - Asignación de tierras a nivel individual.
  - En la zona no corresponde el impulso de las U.P.
  - fortalecimiento de los asentamientos particularmente la incorporación a la producción y Casa-habitación.

cooperativas C.C.S. (cooperativa de crédito y 28  
servicios).

- En la reunión únicamente hay 3 mujeres.

- cooperativa C.A.P. (Coop. Agrícolas de Producción  
Ref. Agraria - Ures y Bancos).  
Colectivas).

- Colectivos de trabajo (grupos pequeños que trabajan  
conjuntamente).

- Exposición detallada por parte un campesino  
que presenta una zonificación con todos los datos  
de superficies, relación de tipos de productores y  
líneas de producción. Hace un análisis de  
la situación actual de la producción, la organi-  
zación y el apoyo institucional y presenta los  
principales problemas.

- A.P.P. → área propiedad del pueblo (Empresario  
estable).

- Se tiene que no hay que estimular que los sin-  
dicatos de obreros agrícolas de las A.P.P. que se los  
de tierra. Han poco está de acuerdo en que se  
los de una tierra a campesinos. En su zona  
tiene como 400 familias que es necesario recibir.  
Cor. plantea la necesidad de un técnico más  
para atender una subzona.

- Dice que no a habido capacitación sistemática.

- Los campesinos luego comentan que no saben que  
hacen al momento.

- Es necesario más capacitación.

- El local de Ref. Agraria de Dono (aquí no es el pacto Rubén Dono) se encuentra muy al centro del poblado.
- La zona de Matagalpa es bien productiva, sale café, ganado, granos básicos, por ello es necesario este año consolidar el recurso y resolver los problemas más urgentes.
- Tienen metas de producción por línea de producción y superficie.
- En producción ganadera también tienen metas de producción. Campañas de vacunación.
- Ahí mismo se da respuesta a su solicitud de un técnico. En virtud de la paronimia de la zona.
- Hay alboroz el 8% de campesinos que actualmente se atienden directamente.
- El Partido Comunista está hostigado dice porque quiere colectivizar rápidamente.
- El P.C. induce a la toma de tierras, y eso les ha ocasionado algunos problemas. Lo han apremiado para hacer proselitismo. Sobre todo antes de las elecciones.
- En la definición de las líneas políticas y de zonificación es el Frente quien define.
- En el desarrollo de la Reunión se escuchó un claro interferir de la Calle.

- El subdirector señala la necesidad que cada técnico cuente con un plan y un programa de trabajo.
- Se observa muchas intervenciones del Subdirector regional de Matagalpa.
- después de este "Un Fureco" (en una Balsa de plástico aguada de cebada, de naranja, gaseosas).
- Se observa en el grupo una promedio de edad de cerca de 30 años. No hay uno solo que rebasa los 40 años.

Despertó después de una noche 26/2/85  
sin dormir, en el cuarto de un hotel de <sup>31</sup> Juan  
de los Rios, en una cama incómoda, solo el agua  
fria del baño y la perspectiva de volver en un corredor  
en la mañana hasta Blooped, me reanima.

A las 6:30 estamos pesajando unos gallos  
pintos (unos con pezuñas) y huevos, agudando tan pronto  
para a las 9:30 tomar cometa a Pajosa, ali,  
otro cometa y yo. Resuelto el problema del  
Diesel se presentó el de no hay aceite para el jeep.  
Bueno, la cometa tiene un panorama interesante  
fortalezas con topografía irregular, cosas de  
atale y palua como en la Huasteca, y, al igual  
que alla guarda una base de ganado cabal, algunos  
comentarios sobre la zona, la cultura fundamental-  
mente por mixtos, Raras, Angolares y otros  
llamado problemática particularmente con los mixtos  
que han aprovechado la cometa a convertir al gran in-  
digena civil de la musica yaraquina. La diferencia entre  
la costa del Pacifico desollado y la inconquistada e  
indigena de la Costa Atlantica. A Blooped se llega  
por el Rio Parra o escondido hasta un desahue-  
codeado en el noroeste. 2:30 horas en la ma-  
nana a 5 hrs. en un bote de forajidos que  
Sale todos los dias de Parra a mediodia.

en la Comarca Rama, llama la atención sus  
 en cada puente, unos o nuevos, imponente hay  
 ni, lianos a un lado y otro haciendo guardia.  
 De pues me enteraria que esta tambien es zona  
 especial (zona de guerra). Llegamos a Rama  
 alrededor de las 10:30 de la mañana en  
 una casa de madera junto al río, un kilometro  
 su emplazado de la vivienda que se en cargo del  
 transporte por el Río, nos informan que ya  
 esto lo han dicho que un día y hay que esperar  
 otro pasajero de una mujer para salir. Pasan  
 unos días guardando el caso. En una tarde  
 cerca del lugar de un barge tienen un barge  
 ex profeso. Ahí lo dejamos y se fueron un  
 rato. Fotos de vez en cuando con cámara  
 flash y luz y fotos. El día en general  
 cálido. Se me ocurrió ir a ver al  
 lumbercadero para localizar al pangoro y  
 un poco observar el lugar de embarque.  
 Había un barco grande con algo de carga  
 una media cabina y al que van con  
 gente haciendo cola. Un grupo de mil  
 toneladas bien armados y empezaron sus  
 problemas. Un policía me preguntó  
 ¿eres para Blooked? Si le contesté. No  
 ¿eres en Blooked? No. Resido en México

tras la península. Bueno, traigo un poco  
 parte y una. Bueno que los venga y me los  
 regrese luego. pero ¿ustedes? tu península  
 de M. y no voy a entrar para por a zona  
 especial. No, pues, yo creo que lo traen  
 los compañeros con los que voy. a un  
 régimen. Bueno, le digo porque voy a  
 con los compañeros del Ni sinka, a la vez  
 ellos lo traen. Bueno cuando al llegar con  
 Roger ali y el otro compra a como pues  
 no bueno, no sabemos que se va a  
 table. pero si está ya viejo, explicó  
 el folio. Bueno dejen un amor a un me  
 dicen. Se fue, para regresar al rato.  
 que lo siento con pañeros, pero el no  
 puedo embarcarse. pero como? bueno  
 y se fue. fatal que los porteros estén  
 nos fueran un pe tuos y realmente  
 Roger ali, con una actitud indolente  
 decide que no queda, que el por que  
 vendrán por un el otro día en la ve-  
 rina, que ellos me trajeran en Blagovest  
 o sea que regresaran por la tarde  
 para regresar mañana. Un  
 comprendió todo. El extranjero que

324

había propuesto embarcarme wis abajo de  
un bongo formal, luego opinó otra cosa  
y Roger ahí aceptó indolentemente sus  
propuestas. Ni siquiera esperaron a  
que llamaran. Un momento de managua goro  
us el momento de su gestión. De manera  
que por lo pronto tengo que decir  
todo esto en este folletito. y aquí estoy  
escribiendo, un clausula por Dios, y en-  
cabronado por las actitudes de los compañeros.

El palelado es un conjunto de cosas de una da-  
da de luz un a orilla del Río - Este se el  
Río, tranquilo, profundo. al otro  
lado se ve un bongo, tipo yate, mediano  
semi real cado en la orilla. Después un  
mocho me comentó que es el "fape"  
que era un bongo muy bonito de Samozá. y,  
ahora está ahí tirado.

Pienso que se me van a hacer muy largos los  
10 días sin Din. ~~me~~ pienso que ella ya está  
en Méx. Co. Creo que me ve inc. ante del  
queres 2 de feb. y si estos cobros no me  
resuelven ni ida a Blooped Temporal  
me irá a Managua y directo a ver en  
que orión me vanto.

(Había comentado con Roger ahí un inte-  
res en conocer la zona)

de ir a algunos cooperativos me cuenta que  
 Reforma agraria tenía ahí por agente, que los  
 campos no querían ir a trabajos allá. Se dice  
 que yo me quedaba, bueno que me interesa  
 la general la posibilidad de estar de 2 a 3 meses  
 cada año pero rotando con otro técnicos podía  
 irnos vanter desde México una zente por un  
 momento. Me dijo que si que podíamos  
 hacer un convenio.

25/2/85 36

managua.

Después de una noche dormiendo cada quien en su lugar, De y yo el día anterior habíamos tenido una discusión, total despotismo y nos levantamos igual de getos. Yo me fui a bañarse y salí a almorzar solo, porque ella llegó hasta que yo terminaba, a tomar solo café. Me fui con Rafael y Diana. Le pregunté que si se interesaba todavía en algún canchero con los reulos, dijo que no. Me fui pues con ellos, me dijeron en armonía aún no habían todavía el equívoco el vuelo del Quercus 28, para donde estábamos en lista de espera. Documenté mi pasaje para el jueves 7 de febrero. Pero por un Rafael y no en comuneros al Mito de la. Entiendo nosotros salía Rogerali, como a preguntarle si regresaba me dijo que sí. Entonces a la oficina, había unos cuantos tra empleados, sobre todo señetinos. Conoció a un chico, 50 no japonés y otro de raza negra, resultó una morena un poco gruesa de esa color de chano, perfil afilado y ojos grandes y oscuros. Y seguí esperando. Se fue Rafael, y al rato llegó Rogerali, ya había yo

lido 2 periódicos. me compré la Salida<sup>37</sup>  
a Bloofed pero el mismo día a las 6 Pm.  
le dije que si era seguro porque yo había quedado  
doler a Dural a propósito de el día los 5  
de la mañana. Si no había un impuesto del  
día ese mismo día.

Esperé a Rafael quien llegó al Rato y  
nos fuimos. Entre a la casa. Pero estaba  
escribiendo. Con lo que continué a pesar de  
mi llegada. Me fui directo al cuarto.  
y me senté en la cama. Luego entró y me  
preguntó del vuelo. le informé que había  
documentado para el jueves 7 y no había más  
restricciones salvo. yo estaba haciendo una  
lista de pendientes. luego volvió a entrar  
y me preguntó. y tu salida a Bloofed. me voy  
hoy a las 6 de día dije y se volvió a ir.  
El otro regresó a hacer algo en el cuarto yo  
me puse pijamas mi salida de en la tarde.  
En la sala señora me avisó que ya estaba  
el almuerzo. al Rato yo salí a almorzar.  
En eso estaba. Pm Salio. se asomó y vol-  
vió a entrar. terminé pronto y me fui al  
cuarto. Ya verás cómo cualquier cosa  
porque le había planteado a ella que

38  
Comeríamos juntos en el Restaurant, por la  
mañana no me contactó, pero abrigaba la  
esperanza = así que entre al cuarto, vi  
que había puesto el billete de 5000, en la cuenta  
y le dije, bueno, y dime que deberías hablar.  
Porque? me contactó, le insistí y me dijo  
que ya no había cosa. Porque además yo ya  
había comido = se explicó que había comido  
cual quise cosa para no desairar a la señora, pero  
que quería ~~comer~~ comella. Bueno le insistí y  
le dije que esperaba afuera. estando afuera me  
preguntó Sabes mi edad a Blooped. le conté  
que era hoy a las 6 p.m. = se encabronó  
y se fue otra vez al cuarto, echando peste.  
Fuera al conce. y me dijo; encabronado  
dame para ir a una persión para poder  
salir de ahí mañana. Se dice que no  
se justificaba su actitud me redondeó  
que no le dijera de mi salida a Blooped  
el mismo día en cuanto llegué a la casa =  
Se dijo que eso había hecho, cuando  
me preguntó. me dijo que no son cierto,  
le recordé que sí. y otros pleitos.  
me insistió que lo dijeran para el juez  
y la persión y que no querían más.

que eso.

Bueno, en la mañana a mi propuesta de que comiéramos ~~me reprochó~~ que como le proponía esto, si no había querido llevarla a las artesanías de El Salvador. Él contestó que esto había sido porque me daba la impresión que no se negaba absolutamente nada que dijo que no era cierto, que como le decía eso, si yo había comprado 3 sweaters. Total que, cuando me dijo que ya no quedaban los 5000 - me enloquecí y tiré todo el dinero al piso y le dije que en ese caso yo también me quedaba sin dinero. Luego silencio total, hasta su reacción de recoger el dinero y venir hacia mí en actitud de reconciliación. Me propuso que fuéramos, pues a comer, y yo le dije que ya no iba a Blooped & me propuse que donara esa noche con ella y llevarla al aeropuerto al otro día. Me insistió que no, que si fuera, que se le iba a tranquilizar y así como los estallidos de resaca, él, en cambio radical, estalló desde en llanto y temura. Así o así me a contractar en taxi y a comer -

Bluefields.

27/2/84

40

El miércoles desparte temprano. anoche en la planta baja del Hotel Roma Rock Kala y gente escandalizó hasta no sé que hora porque finalmente me dormí a las 6 de la mañana desparte en aquel cuarto de madera con vista al río. o piche la cama un buen rato y como las 7.30 me levante. abajo en el baño me encontré con 2 mujeres sentadas por barones, una de ellas Cecilia, es de edad en una talla, una morena color cebra, de dientes perfectos y blanquinosos, labios gruesos y ojos grandes. delgada. ~~En~~ la otra más morena, de unos 25 años (Cecilia de 19), de pelo corto oscuro. bajita, también de un moreno un poco canoso que resultaron hermanas. En la plática se conocieron un poco de hacer alguna amistad. se expandieron a la plática e intercambiaron una serie de informaciones sobre cada quien. Venían de Managua con su madre e hijos para Com, Island. me invitaron a ir y quedamos en unos en Bluefields. Mis intentos por en Boreo que continuaron. Me hice el propósito de ir Bluefields a como dirá luego. Fue a ver a Den Worre vivo el encargo de transporte de un día

41  
ra en Rama. y en ese momento,  
como a las 9:15 AM Recibí una llamada  
de Bluefields, de parte de Roger Al. que  
me en Boreca en una panga que estaba  
en Rama y que me llevara a Herrera - Hill.  
Que allí se encontraban ellos. Salí dispuesto  
a buscar el pangero. También en Marcelino  
pero, por una mala suerte ya había salido  
para Bluefields. Pero como ya tenía  
el fin principal dejen Boreca a como  
después luego. ~~Me~~ Presione a Di. Marceli-  
no para que hiciera algo. Llame a Samuel  
el Director de la oficina de la zona a  
Bluefields y le planteé el problema. Si-  
embargo no me dejó hablar en ese momento  
con él y le llamo yo. Se insistió que  
independientemente del programa de Roger  
Al. yo tenía interés en ir para allá, que  
me explicara, o me hiciera algo.  
De cualquier forma le pedí a Di  
Marcelino que me sacara un pasaje  
para el Boreca que salió a las 12 AM.  
En eso llegó una panga del Banco  
de Recoger un tal Andrés. Di. Marceli-  
lino le pidió al pangero, un negro

42  
guarabloba espacial, medio agrujado,  
y el acepto... en que se expresó  
Salto el Barco de pasajeros y yo me  
quede espaldas firme el tal andrés  
llegó cargado con equipaje y su familia  
y dijo que no podía llevarme a un  
barco que al a buca de a preguntar  
pues podía llevarme y un muchacho  
guero tipo de patista que andaba por  
ahí desde su punto me dijo que el  
especho una panga y que me llevara -  
me venía la esperanza. y  
efectivamente a las 12.30 llegó  
una panga rápida de motor grande  
conducida por un joven negro y  
en ella nos en Barcelona el dueño -  
está, que resultó ser, y 3 gente más  
que lo a con puerbas. El Peonido  
es de lo más interesante. El  
Río es bastante ancho, cauda  
lento, muy navegable. En al-  
gunos lugares seguramente alcanza  
un kilómetro y medio. a sus  
orillas pueras por un largo  
trazo se ven postizas, pueras

algo de ganado, cocinas de madera  
 y palmas a 2 aguas, en ocasiones  
 Casas de madera bien hechas  
 con techos de lamina, tipo casa de  
 campo. Mas adelante de lado  
 a lado del Rio se ven cocotales,  
 palmeras y luego Siles de mas a.  
 El Rio presenta varias vueltas  
 en el recorrido. En algunos puntos  
 laudros, algunos beros medianos,  
 y algun zanos unos tambien, entre  
 ellos la punga del Buro. En un  
 punto para llegar debiamos el barco de  
 pasajeros. Desde all luego tuvimos  
 de irnos mangas de lleria. Despues  
 de 2.30 hrs. de viaje entramos  
 a una bahia con cerrado, rodeado  
 de estos islotes, para entrar en una  
 vuelta hacia la derecha al nor  
 y directo a un muelle pequeño  
 donde se ven atracados beros  
 pequeños de liza, Comoros y  
 el pueblo Burefiel con sus  
 casas a lo largo de la orilla del  
 mar y en unas colinas ~~de~~

~~Los~~ Estos son los cosas

Clasico de Costa Rica, De  
 tropical: De madera, techo  
 de lamina, a 2 aguas con  
 2 pisos alguna S, y una poblacion  
 la mayoria negra, Desembocaron.  
 y luego en persona a ellos. Comimos  
 un pajo en un comedor pegado al  
 muelle (que cada uno en su casa, en salado,  
 chicharon y conitos y un poco de tama-  
 nudo) Despues a buscar el muelle.  
 Me despedi de mis compañeros de viaje  
 (el beisbolista me invito a que fuera al  
 Estadio su nombre Carlos Cuadra), y me  
 encamine con fiado hacia el centro.

La + Sta Rama - Ke. 28/2/85 46

Este día jueves no levantamos temprano a los 6. A.M. Estábamos dormiendo en el alojamiento del MIORES. Los campos nos despertaron un cuotro (el 5) con 3 camas caídas y su respectivo mosquito. Después de un baño a cubetozos (En este alojamiento y parece que en Bluefields no se acostumbra a los algaderas) Con agua fría, salimos hacia las oficinas del MIORES. Se realizó una Reunión en un Salón amplio con los campos de Reforma Agraria. Roger ali<sup>2</sup> expuso las líneas generales de acción para de esta dependencia para este año 85. Cito la necesidad de dar respuesta a los asentamientos (nuevos poblados creados por la gente que huye de sus zonas por la acción asesina de los contras), De consolidar la organización de las cooperativas, De la defensa civil, de la producción de grupos básicos, etc. Se ve un compañero que denuncia su trabajo Roger ali<sup>2</sup>, y que sea un ministro hace más esfuerzos por sistematizar su trabajo aún en medio de la guerra.

Por la tarde, como a las 3-30 me invitaron  
 a que acompañara a Roger Ali, de una  
 S S Ca. Me habían comentado que vivían a  
 una Isla de Mis hitos en la zona de guerra, que  
 había sido atacada por la contra. Nos encan-  
 tamos de nuevo: Roger Ali, Edgor, un  
 xutza (director en la zona de Reforma Agraria) guía  
 una giera de osos ebros, que aparenta ser un ca-  
 pero no lo parece mucho, y yo. Nos en bora-  
 camos en una panga rápida conducida por  
 un joven negro. El filavos a través  
 de la tarta esta por el sur. Conforme  
 vean zonas se separó de la orilla. Pas-  
 mos algunos islotes (venias) unos muy  
 pequeños, otros no tanto y todos con  
 mucha vegetación. El viento suriano  
 nos golpeaba la cara y la lancha rápida  
 nos sacudía con sus golpes en el oleaje del  
 mar (en esta parte de la Bahía ligero) Después  
 de unos 15 minutos de viaje nos aboca-  
 mos a una isleta pequeña. Yo no sabía  
 exactamente de que se trataba. Procuraba  
 advertir sin preguntas, porque en estas cosas  
 no se puede ser muy preguntón. Pero gene-  
 ral son muy directos en todo.

nos acercamos como a unos 200 metros y se veía una isla desmontada pero muy verde con unos bosques de madero con palmas y algunas con techos de laminilla y una casa verde en la orilla donde había un pequeño embarcadero. Había algo raro, yo no sabía que. Hasta que caí en la cuenta de que en la isla no se veía un solo ser humano. Una casa blanca estaba cerca del bosques y estos (los bosques) se veían con los postes abiertos. Algunas que tenían ventanas como la casa de madero todo de color verde también con los postes abiertos.

Fuimos rodeando la isla hacia la parte continental y se trataba de una isla como de un kilómetro de largo por un poco menos de ancho, un poquito elevada como con una colina al centro. Se trataba de Pana-top que había sido atacada y tomada por la contra (un censo obligado por personas que operan desde Costa Rica).

48  
y los Mistkits la habían abandonado.

Avanzando Se me quedó la isla abandonada grabada como una fotografía en la mente, pero de manera in y fuerte así como de golpe.

Avanzando más adelante nos acercamos a la orilla de la parte continental separada de la Isla como unos 2 kilómetros, una orilla donde empezaba una selva espesa. Unicamente en alto de la orilla, por entre algunos árboles se osaban unas casitas de madera y palma, y acercándonos más vimos algunos gentes (seguramente los Mistkits de Rama-Kel) que a su vez nos observaban. La manutza, ~~pepe~~ cada día la orden al pangero de retirarnos inmediatamente de allí.

En filanes rápidos de regreso perdiendo se la isla y la orilla continental donde se podía casi advertir 2 filas separadas de gente una de adultos y otra de niños. Un poco más adelante, en una playita poco ya en la Selva se veía a una mujer. Se fueron perdiendo en el horizonte de esta bahía cerrada. Más adelante: me

entonces que Brasutza esperaba que  
 en la Isla hubiera militares sandinistas.  
 y al no encontrarlos aseguro que en la  
 orilla la contra no vigilaba.  
 y pensar que en un momento dado a la  
 pranga se le paro el motor y quedamos  
 a la deriva. tubo que quitarse la papa  
 y darle cran con una cuerda.

Como comentario, no haber tomado alguna  
 fotografia. Pero tengo tal impresion  
 la imagen de la ~~de~~ Bahía cerrada,  
 los islotes, la Isla Abandonada,  
 la orilla, los mis kites, que si  
 fuera dibujaste la dibujaria con lujo  
 de detalles.

Por la tarde

platica con Claudia.

Paseo solo por las calles.

- platica con Edger y Roger al sobre sus  
 experiencias en la lucha, cerca del Piquet.
- Cena en el Chez Marcel.
- Platica (Julio, Claudia, Martha, Diego,  
 la esposa embarazada de Julio, Roger y Edger).
- paseo por el Bousio de Hald. con
- musica en el "Raulo".